エッセイ

古代史を志すのかいまなぜ、

村島 秀次

はじめに

スタンスの問題であり、 につけ、二つの大きな問題がある 今の古代史の専門家の発言を聞く 何かを求める事にあります。 や日本人のアイデンティティとは ことにあります。つまりは、 のように成立したのかを認識する したのか、そして日本の国家はど は、 しかし、在野の立場からすると、 やはり日本はどのように誕生 本の古代史を研究する目 研究の方法論の問題です。 そのひとつは、 もうひと 研究 日本

、敗戦史観とは

事実までも、戦後はすべて否定しい見方をもし皇国史観と名付けるの見方をもし皇国史観と呼べるのでら見ると、敗戦史観と呼べるのでら見ると、敗戦史観と呼べるのでら見ると、敗戦史観と呼べるのでら見ると、敗戦史観と呼べるのでら見ると、敗戦史観と呼べるのでられば、戦後のそれは、私かのではない。

てかかるというような傾向です。できますが崇神天皇や神功皇后なできますが崇神天皇や神功皇后などの存在を簡単に否定したり、最どの存在を簡単に否定したり、最どの存在を簡単に否定したり、最と、平然と言ってのけることに異と、平然と言ってのけることに異と、平然と言ってのけることに異んと非存在であることの証明をすんと非存在であることの証明をすんと非存在であることの証明をするできです。

振り子でたとえると、歴史の見方について戦前は振り子が右(右方について戦前は振り子が右(右裏)へ大きく傾いたものが、戦後、戦が、戦前に対する反動から、今度が、戦前に対する反動から、今度が、戦前に対する反動から、今度が、戦前に対する反動から、今度が、戦前に対する反動から、今度が、戦前に対する反動から、今度が、戦前に対する反動から、一般のではた。

電日本書記』の記述が潤色 る神社伝承などを注意深く調査す の知見や、地方に長く残されてい がに、歴史の流れが一本調子で、 がに、歴史の流れが一本調子で、 の記述を読むとは、 の記述を読むと確

され、大きく改変されているもの、その物語に登場する英雄たちいと考えています。日本人は、全いと考えています。日本人は、全く存在すらしない人物を、歴史のくがと考えています。日本人は、全きがとして描くでしょうか。ただ、その人物の実際に生きた時代や役割を、政治上の理由から都合よく書き換えてしまうことはあるようです。これが日本人の歴史認識の弱さであると、私は最近感じているものされ、大きく改変されているものが、その物語に登場すると、日本に対します。

必要があります。私の考える歴史 場から神武や崇神天皇の 書きました。 像を、『もうひとつの古代史』に 意して正しい歴史像を再構築する 変しています。この点は、十分注 編纂者は、 は全く違います。『日本書 その実像は『日本書記』 たと考えるようになりましたが、 私は、 神武や崇神天皇は実在し 、八世紀の津令国 記録を改 冒家の立 記述と の

して比較判断すべきです。

すが、史料批判の上で検討材料と

一、文献史料第一主

場合、西洋式の、特にドイツ実証『日本書記』に潤色や改変がある弊害です。上述の通り正史である。義、あるいは一次史料第一主義の義をの問題は、文献史料第一主

主義の歴史学の手法をそのまま入れてしまっては、史実は中々把握できないことになってしまいます。できないことになってしまいます。書記』に史実を尊重する伝統があったのであれば問題は起きませんが、歴史認識よりも政治目的を優先する文化であれば、史実をつきとめることが困難になります。さいは地方に残る神社伝承なども可能な限り参考にすべきであるとあるいは地方に残る神社伝承なども可能な限り参考にすべきであると

中国では、古代より起居注といった歴史を正しく記録しようというう歴史を正しく記録しようというの記述をもとに、次の王朝が前のの記述をもとに、次の王朝が前のという方を実と考古資料の内容が一致して史料と考古資料の内容が一致して史料と考古資料の内容が一致して、古ばじめて史実と認定するというにはじめて史実と認定するというにより起居注とい中国では、古代より起居注といった。

でいますが、『日本書記』の記述本書記』に対する史料批判も進んのは、もはや無理があります。『日のはを戦史料だけで歴史を判断する

矛盾した議論も時々見かけます。
がないので信用できないと言ったその意見は『日本書記』には記述本書記』には記述

一、仮説の重要性

説明できる仮説が正しいのではない、考古学的知見や神社伝承はなく、考古学的知見や神社伝承はなく、考古学的知見や神社伝承はなく、考古学的知見や神社伝承になどで検証する事により、まず、などで検証するをできるのが重要です。その前後の歴史事象をも矛盾なく、そして説得力のあるも矛盾なく、そして説得力のあるも矛盾なく、そして説得力のあるも矛盾なく、そして説得力のではないではない。

日本では、仮説の存在を認める日本では、仮説の存在を認めるは常識です。文献史料による記録がなければ、学問としての歴史学の進歩はありません。自然科学の分野であれば、仮説の設定とその検証は常識です。文献史料による記録は常識です。文献史料による記録がなければ、仮説の存在を認めるは、仮説の存在を認めるという。

的知見は極めて重要です。 があります。したがって、考古学 あえて記録に残さないという欠陥 その時代に当り前のことであれば いといえます。また、文献史料は、 図的なものが入り込む余地が少な が高いので、 るもので、捨てられていた可能性 考古資料は地面の下から発掘され は めざましいものがあります。 年の考古学の 文献史料のように意 発掘 0 成果に

も起こりうるのです。 問的な方法論は違うので、両者の 方法論の違いを理解していない 方学者が文献史学者が考古資料を、考 と、文献史学者が考古資料を、考 と、文献史学者が考古資料を、考 と、文献史学者が考古資料を、考 と、文献史学者が考古資料を、考 と、文献史学と考古学の学

おわりに

いでしょうか。

論社版 た翌年 かけは、 しながら、 までの考古学の発掘成果も参考に 神 の最初の第一巻が、井上光貞氏の 界は全集ブームでしたが、中央公 前回の東京オリンピックが閉幕し をとても興味深く書いていまし 私が古代史に興味を持ったきっ から歴史へ』でした。それ 『日本の歴史』全二十六巻 (昭和四十年)、当時出版 中学一年生の時でした。 日本の建国時点の世界

て読みました。『隠された十字架』などを熱中しろしの邪馬台国』や、梅原猛氏のた。その後、宮崎康平氏の『まぼ

べて見ようとなったのです。 でであれ、古代史の著作を読むに 者であれ、古代史の著作を読むに を機に、自分自身で古代史を調 のれ異和感を持つようになり、定 を機に、自分自身で古代の歴史が正

調べたいと考えています。 お見りが納得できる建国の歴史を なのに、その国の建国時点の正し なのに、その国の建国時点の正し とて

会員の方から時々、古代史以外 には興味ないのか、と聞かれます の歴史にもとても興味を持ってい です。そして、それらの時代につ です。そして、それらの時代につ です。そして、それらの時代につ ですが、とても勉強になります。 特に、戦国や幕末など、時 まをお聴きすることで知識を増 やしています。いわゆる「耳学問」 ですが、とても勉強になります。 私に残されている時間は、さほ

ど長くはないと思っているので、

飲むお酒もとても美味しいので。それを現地に確認に出かけるのさいう訳です。横歴の会合はとるという訳です。横歴の会合はとるという訳です。横歴の会合はといいない。

〈参考文献〉

内藤 湖南『支那史学史』の研究』 (毎日ワンズ)の研究』 (毎日ワンズ)

秀次『もうひとつの古代史 (東洋文庫)

村島

以上

